

# Diario Constitucional,

## POLITICO Y MERCANTIL DE PALMA.

Del domingo 23 de Junio de 1822.

S. Juan Presbítero.

### NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 23 de Mayo.

Estracto de los periódicos extranjeros.

Los de hoy nos dejan en el mismo estado en que nos hallabamos, respecto la grande cuestion de la paz ó la guerra; pero unque no hablan todavía de haberse principiado las hostilidades, tan poco desmienten ninguna de las razones que hasta ahora hemos tenido para creer que el rompimiento es inevitable. Se echa de ver que la santa alianza está haciendo los últimos para evitar la guerra, ó á lo menos para precaver sus consecuencias; y si ha de darse crédito á una carta de Viena, que publica el Constitucional francés, habrán concebido los santos aliados el tan vasto como original proyecto de europizar el imperio de la media luna, constituyéndolo á la europa, y auxiliando, si fuere necesario, al gran señor para tener á raya la insolencia de los genizaros. Añaden que será parte de este plan poner en la Valaquia, Moldavia y Servia, príncipes hereditarios, dependientes de la Puerta. No hay duda que el proyecto es original, y para que fuere completo debería entrar en este plan el bautizar y afeitar al gran turco. Tampoco dice el autor de la carta si el emperador Alejandro entra en la operacion de europizar la Turquía, ó si le acomodará mas ver si puede rusizarla.

En cuanto á noticias, cuantas traen los periódicos de hoy se reducen á rumores que quizá serán desmentidos el correo que viene. Por ejemplo, se dice que el Sr. Tatischeff habia llegado á Petersburgo, que de resultas habia salido el emperador el 30 de abril para el ejército, y que en el cuartel general del conde de Wittgenstein se habia dado una órden del dia, que prescribía movimientos decididamente hostiles. Tambien se decia que se notaba cierta frialdad entre el ministro inglés, é internuncio austriaco en Constantinopla, por haberse resentido este de que el otro hubiese tenido algunas conferencias con el reis effendi sin contar con él. Sin embargo vuelve á asegurarse que el Austria está de acuerdo con la Rusia, y que se cree lo estará tambien la Inglaterra. — Unos dicen que la escuadra turca sigue en Gallipoli, y otros aseguran que ha llagado ya á la isla de Scio, y que habiendo desembarcado de 10 á 12,000 hombres arrasaron todo el pais, y ayentaron á los griegos. — Se decia en Francfort que el gobernador general de las islas Jónicas habia hechado de la isla de Zante al consul ruso de Smirna, que se hallaba refugiado en ella. — Un periódico francés dice que escribian de Palermo

con fecha del 23 de abril, dando por positiva la evacuacion de la Sicilia por las tropas austriacas. — La Prusia sigue armando, y segun la Cotidiana va á reunir un grande ejército de observacion en las inmediaciones de Lemberg.

En Francia sigue la batalla de las elecciones, y el grande colegio del departamento del Sena ha elegido para diputados á los señores Ternaux mayor, Gaspar, Got, Alejandro de Laborde y Tripier menor. Hasta ahora se calcula que sobre 157 diputados de los elegidos, 15 son liberales. La ciudad de Lion es la que no está contenta con los suyos, y dicen que con este motivo volvió á turbarse, el dia 19 la tranquilidad pública, en términos que la tropa se vió precisada á hacer fuego contra el pueblo. Tambien en Paris parece que ha habido algun desorden, y que ha sido preso un obogado llamado Mr. Robinet de la Serre, que se puso á perorar en una reunion que se formó cerca de la biblioteca de Mazarina. — Ha muerto el duque de Richelieu.

Escriben de Sto. Domingo que el presidente Boyer ha embargado todos los buques extranjeros, y pide una satisfaccion por la espidicion que hizo desde la Martinica el almirante francés Tucob hacia las costas de aquella isla, amenazando que confiscará cuantos bienes tienen allí los franceses sino se repara aquel agravio.

El general Donadieu salió de Paris para la casa de campo que tiene cerca de Thours, con cuyo motivo el trapo blanco echa pestes contra el gobierno francés y habla de servicios mal recompensados, de virtudes conocidas y de ingratitude monstruosa. En fin el tal trapo blanco siente en el alma no ver al general Donadieu á caballo sobre la cima mas alta de los Pirineos dirigiendo las operaciones del ejército de la fé. Nosotros tambien lo sentimos, y aun nos alegrariamos que su ardor guerrero le llevase mas adelante, y viniese á ocupar el puesto que ha dejado vacante el fraile de la Trapa.

Renta francesa en la bolsa del 18, 88 franc. 20 cent.

— Nuestra correspondencia particular, tanto de Paris como de las fronteras de Francia, confirma cuanto hemos dicho repetidas veces acerca de la descarada proteccion que dispensa el gobierno francés á todos los facciosos de la peninsula. Acoge á los asesinos; permite que entren y salgan en Francia los revoltosos, tolera que se introduzcan en España municiones de guerra, y que se impriman en Bayona proclamas incendiarias, cu-



yo objeto es escitar á los españoles á que se rebelen contra el gobierno legitimo. Tenemos á la vista una impresa en Bayona en casa de Clouscau, y de la cual nos asegura que se han despachado á solo Navarra mas de dos mil ejemplares. Dicen que es obra del ingenio de Morejon, y en efecto es digna de serlo. En fin, es cosa para nosotros demostrada que los planes de todas las sediciones que se experimentan en España, son forjados en Francia con conocimiento de aquel gobierno. Para darles mas vigor, y para seducir á los españoles que no conocen cual es la situacion de la Francia, han inventado ese cordon sanitario, que dicen debe componerse de 40.000 hombres. no para venir á España, pues bien saben que el camino es muy estrecho, sino para que así lo crean los necios. Pero cuando se escribieron las cartas que hemos recibido hoy, no se sabian todavia en Francia los acontecimientos de Galicia y de Cotaluña: veremos el correo que viene qué efecto ha producido en nuestros amigos tan desagradable noticia.

**BARCELONA.**

Continuan las noticias del Indicador catalán.

Correspondencia particular.

Manresa 6 idem.

La faccion, amigo mio, no está destruida, pues en Calaf hay el día de hoy sobre 1500. Los facciosos han fusilado los cuatro mozos de la escuadra que nos cogieron días pasados. Esta funesta noticia exaltó á los buenos en tales términos, que de poco tuvimos aqui un dia de juicio.

De Berga nos escriben con fecha del cuatro, que el benemérito patriota y administrador de Correos, Puig, acababa de llegar alli, habiendo logrado redimir su libertad y vida con 19 onzas de oro, que dió á los facciosos. Tambien desarmaron estos la compañía de voluntarios de Sellent, y guardaron en rehenes al capitán Roca y un otro, hasta el completo pago de 1000 duros, que les impusieron de contribucion. Pero gracias á los patriotas de Gosol, que se levantaron como leones, y atacaron á los facciosos que les custodiaban, estos dos patriotas estan ya libres, bien que han sufrido las mas inauditas vejaciones.

Toda la Montaña está inundada de facciosos; y si la columna debe, segun se dice, salir de aqui con direccion á Ripoll, bien presto vendrán los curas y frailes de la madriguera de Piteus á asesinarnos y á saquearnos de nuevo.

Y si este pais da otra recaida..... ¡de Dios nos venga el remedio! porque yo no lo encuentro en lo humano. Los facciosos siguen robando en Vilada, Borreda etc. Nosotros habiamos creído que la primera operacion de nuestra columna libertadora hubiese sido la de desarmar todos los pueblos que mas parte han tenido en esta desgraciada sublevacion, por ejemplo, Piteus, Olbens, Sagés &c. Sin esta medida, y la de exigir la mas severa responsabilidad á los Ayuntamientos..... nada, nada se ha hecho. Los serviles son unos animales incorregibles, á quienes hace infinitamente mas insolentes una mal entendida moderacion. Y ya sería hora que á los patriotas, que somos los vejados, los robados y asesinados, se nos tuviese por quien corresponde algo mas de consideracion. ¡Hasta se dice ya que los Voluntarios son la causa de la sublevacion de la Montaña...! Por cierto, que los que así se esplican, lo entiendan muy poco.... &c.

Igualada 6 idem.

Vamos á salir para Gervera, amigo mio, en union con el Inmemorial y parte de Zaragoza, total como unos

800 hombres. Los facciosos huirán..... y hasta la otra. Si ha habido una segunda junta gubernativa, y la podemos atrapar, procuraremos escabecharla; porque la otra que el señor Bellido cogió, y se llevó sin duda en el bolsillo, hubo de gastarse por falta de precaucion... Dígame Vm. lo que se piensa en la Corte sobre la guerra civil de Cataluña, y si es cierto que debe venir un Infante á sosegar el pais..... &c.

Figueras 6 idem.

Aun quedan por los alrededores de esta villa como unos 100 facciosos ó ladrones, sin que nos sea posible dar con ellos.

Mas esto poco nos importa; pero sí, y muchísimo que los facciosos de La-Muga van rehaciendose y engrosándose de nuevo. La fé del Gobierno francés, amigo mio, es como la fé punica, tan desacreditada entre los antiguos. Incluyo copia de la autorizacion que dá á sus satélices el comandante del ejército Realista, y le aseguro á Vd. que semejantes ideas de Marquesados &c. no, no salen de su pobre cabeza.

La-Muga 2 de Juny de 1822.

Per mando del Comandant Marqués Duch de Cardona fas la demanda de auxiliars los minyons que passan, á replégar las armas necessarias per lo exercit Realista, sábrés y tabals, &c.

Anton Descams. }  
 Pere Puig. } Soldats de la quarta compañía del  
 Pau Badia. } segont Batalló.  
 Pere Geli. }

Pues los asistirá de pá, vi, y altre recapte, y que sien ben recibits en cualsevol part que passian; igualmente si los faltan esperdeñas se olincompraran; y Vms farán recibo de tot lo gasto que farán los minyons.

Per ordre del Comandant General Marqués, Duch de Cardona, firmo, jo Pere Marcet, Capita de la cuarta compañía del segon Batalló.

Se entregarán bagatjes quant los necessitan. A los señores Batlles dels pobles del Corrigiment de Cataluña

La gavilla de Rambla ha dejado su madriguera de Rosell en el reino de Valencia, y se ha dirigido acia Alcañiz en número de 700 hombres. A su spaso por Morella han cometido mil horrores.

La ciudad de Vich y otros 80 pueblos se han foderado con el objeto de rechazar y perseguir á los facciosos. El benemerito capitán de Hostairie don Isidro Coll está autorizado por el Gobierno para reclutar la columna, que debe llenar este servicio.

Correspondencia oficial.

Juzgado de primera instancia de Berga 4 de junio.

He sabido á mi regreso de Vich que se han presentado en esta villa don José Resoms (alias) el Jep dels Estanyys y el R. P. José Solá, que estaban presos en Cardona; el primero, como cabecilla reclutando gente con su divisa de teniente coronel formando partidas de fac-



...arrogándose el mando de los mismos que tenia Mariano Navarro, cabo que era de la escuadra de Solsona, y cometiendo otros excesos en nombre de los Realistas, y el padre Solá como su segundo; uno y otro han tomado el camino de la Montaña con los facciosos: dió oficio al Alcalde constitucional de Cardona para que instruya diligencias de como, y en virtud de que han salido ó fugado de aquella cárcel, y que me las remita para proceder segun corresponda. Lo pongo en noticia de V. S. para su gobierno, y lo participo al Sr. Comandante de la columna en persecucion de los facciosos, el Brigadier don José Maria Alborno, por si puede lograr de nuevo su captura etc. — Blas Damian de Vega.

Vich 6 idem.

Por un parte del Ayuntamiento de Roda se supo por tarde, que las facciones de Targarona y Vilella se hallaban reunidas en el pueblo del Esquirol y sus inmediaciones, con intencion de invadir el mismo lugar de Roda; y en el instante despachó el Sr. D. Pedro Navarro Pingarron un destacamento para observar los movimientos y cubrir aquel punto: en la madrugada de hoy ha salido dicho Gefe con el resto de su columna y milicianos de esta ciudad con direccion á los términos de las Corta y S. Vicente de Torelló, en donde se ha sabido esta mañana que la noche pasada pernoctaba en el terreno de las Llosas otra gabilla, mandada por el cabecilla conocido por *Jep dels Estanys*, y que se dirigia al pueblo de S. Quirse para reunirse á las de Targarona y Vilella con la idea de atacar esta ciudad; y si escasa fuerza de tropas que hay en ella hubiera sido forzada con otra division y mas caballeria, podia dearse que intentasen poner en egecucion su infame proyecto, pues era segura la destruccion de todos en este punto; pero estos auxilios que dependen del señor Comandante general del distrito militar, se demoran mas lo que importa á la destruccion de estos malvados, para restablecer la tranquilidad y el orden en esta provincia; etc.

Calella 6 idem.

Al anochecer se combinaron los milicianos de esta villa con los de Pineda, y juntos con algunos patriotas de Calella para obrar defensiva y ofensivamente contra los facciosos, partieron 19 hombres de los patriotas decididos de Calella y parte de la milicia de Pineda, para hacer un reconocimiento en dichas montañas, y efectivamente los encontraron que estaban comiendo el rancho en el manso Vila de Vallmaña, el cual abandonaron una parte de lo que habian robado en Malgrat y algunas cosas &c.

Correspondencia oficial.

Vich 8 de junio.

Una division de facciosos de unos 1000 hombres con cabecillas Vilella, Targarona, Jep dels Estanys y Mosen Anton se presentaron á las doce de la noche del día en Perafita, y se apoderaron de cuantos caballos encontraron.

En el mismo dia 7 se presentaron 18 facciosos de las gabillas de Plandolit y Mosen Anton con 7 armas de fuego, quienes acogiéndose al indulto, sorprendieron facciosos correspondientes tambien á Plandolit, los que hallan en las cárceles nacionales; corre la voz de que entrar una pequeña gabilla de facciosos en el pueblo de Tarvetel, mataron á uno de ellos, é hirieron á otro que dicen ser este último cabecilla etc. — Pingarron.

Correspondencia particular.

Seo de Urgel, 1.º de junio.

Ciertamente nos fue muy sensible la entrada de los

facciosos en Puigcerdá, y las tropelías que allí cometieron; pero por otra parte la Cerdaña española se ha despertado de un modo, que los facciosos no harán otra vez de las suyas en aquel pais.

En esta continuamos siempre alarmados, porque la caverna de la insurreccion, que es S. Lorenzo de Pitheus con sus Curas y Vicarios, solo dista 10 horas de aqui.

Las Cortes deben ahora conocer, cuan importante seria el establecer una comandancia militar en toda esta Montaña, pues á haberla tenido con una correspondiente fuerza, se hubiera evitado lo de Solsona, y lo que aun se nos prepara.

Lo de la Conca de Tremp y Pallásno no está tan bueno, como Vds. han dicho en alguno de sus números, pues entre muchos eclesiásticos dignísimos, los hay tambien muy perversos y alborotadores, y sobre todo mas de doscientos pueblos, que pudieran darnos bien en que entender.

Seria muy del caso el enviar allí dos ó tres buenos oficiales con amplias facultades, pues V. no ignora que igual providencia, es decir, la venida aqui del Sr. Gomas, ha contribuido poderosamente á salvar el Urgel.

El ladrón *Trapense* acompañado de dos Curas pernoctó el sábado de Pentecostes en Palerols, y el domingo dijeron la misa estos en la iglesia de dicho lugar.

El dia siguiente la celebraron en la hermita de San Juan del Herms, y desde allí por los *Cortals de Bedet*, se metieron en la Vall de Andorra ¡y aqui que no pedí porque esta Vall aun no sabemos si es España, Francia ó Siberia.

Tenemos datos para creer, que la conspiracion infernal de esta Montaña se ha fraguado principalmente en la villa de la Masana, que es una de las seis parroquias en que se divide aquel Valle, tan funesto á nuestra industria.

A nuestro regreso de Puigcerdá encontramos unos paisanos armados, que habian sorprendido un fraile disfrazado en la frontera misma de Francia, á donde pasaba al parecer de comision. Don Ignacio Guarda, Rector de Bar en la provincia de Lérida, le habia proporcionado ropa para disfrazarse, y ademas un buen guia, ajustado en media onza.

Uno de nuestros milicianos logró antes de ayer interceptar una carta escrita y firmada de puño propio por D. Manuel Millá, Rector de este seminario Tridentino y dirigida al Rector de la Figuerola distante dos horas de Tarrega. Por la tal cartita, amigo mio, hemos conocido al fin.... pero el Sr. Gefe Político de Lérida, á quien la hemos remitido, lo dirá: &c. &c.

Cervera 7 de junio.

Esta mañana á las 8 ha entrado la columna de Torrijos despues de un horroroso fuego, y la mas tenaz resistencias por parte de los facciosos. Ha habido sangre en algunas casas, y por nuestra parte hemos tenido un capitán de Fernando séptimo y cuatro soldados heridos.

En seguida ha llegado la division de Taberne, á quien se habia agregado un batallon del Inmemorial y los 100 hombres de Cantabria que habia en santa Coloma.

La division de Torrijos ha escarmentado muy bien á la gabilla de Romagosa en Torá, viniendo á esta.

Las espilleras de la Universidad nos han servido muy bien, y he tenido el placer de tumbar dos de ellos con mi carabina.... pero, amigo mio, ¿cuando y como acaba esto?



## COMUNICADO.

Sr. Editor del Diario constitucional de Palma: se dice que un Alcalde de un pueblo del partido, de Inca estuvo formalmente arrestado en su propia casa al Ayuntamiento parte de una tarde; toda una noche, y la mañana siguiente, estando reunido para un asunto que al primer minuto de empezada la sesión ya quedó terminado, pues se votó contra la propuesta igual del Sr. Alcalde en cuyo caso inmediatamente debía continuarse el acta y después protestarla y acudir quien hubiera querido. Y se dice también que á la una de la noche se fue á dormir el Alcalde, y el Ayuntamiento quedó sin poder salir y tuvo que esperarle hasta las ocho de la mañana siguiente. Sé de positivo que los concejales acudieron al juez interponiendo una querrela sonante con todas campanillas, y que al ir algunos concejales á ratificarla, parece se intentaba la conciliación que no ha lugar en un asunto de esta naturaleza; porque como se trata de la averiguación de un hecho tan público como escandaloso en el que está comprometido el honor no solo de cada concejal, si que también el de todo un pueblo, por el desacato cometido contra su Ayuntamiento; y de un hecho en el que, si es cierto, se han infringido la Constitución y las Leyes; y teniendo parte y noticia formal de todo el Sr. Juez: Cuando todos los concejales fuesen tan generosos, y sacrificando (como les aplaudiera yo) su noble amor propio al bien de la paz y armonía entre los miembros de una misma corporación; se apartasen de la instancia; la causa entonces debería seguirse de oficio, para satisfacción de la vindicta pública. Yo quisiera que este artículo llegase á oídos del Sr. Alcalde, para que se moderase un poco, y no se anticipase nunca á cantar la victoria, antes de coger la palma del triunfo, como es notorio, y para que sepa que el asunto no se manosea por un juez inquisitorial, sino por uno cuyas buenas cualidades y decidido amor al sistema, no son buenos agüeros para los pronósticos que echa el Sr. Alcalde sobre la perdición de los concejales y de su Mentor, que como va vestido de cobre no teme que le piquen las moscas ni punsen los escarabajos. Aur.

## AVISOS.

## BAÑOS PÚBLICOS.

La ilustración general, el perfecto conocimiento de la Higiene, ó arte de conservar la salud y las ventajas y palpables utilidades que de su uso se han experimentado han hecho tan comunes estos establecimientos en toda la Europa, y últimamente en nuestra Península que casi rivalizan en número y magnificencia con los de los antiguos. En la mayor parte de las ciudades y villas hay uno ó muchos edificios proporcionados y capaces para que uno ó mas individuos de ambos sexos ya sanos ya enfermos puedan tomar con decencia y comodidad los baños frios, calientes, naturales y artificiales siendo tan obvios sus felices efectos, no podía ser de menos la propagación de tan benéficos establecimientos, ora sea usándolos para conservar la salud,

manteniendo la limpieza y templando el exceso de calor ó irritación del cuerpo, ora sea como medios curativos en las frecuentísimas enfermedades siphiliticas y cutaneas, las que casi nunca se extinguen sin este seguro y precioso remedio y demás que el solo uso del baño cura radicalmente. Fundado en tan sólidos como útiles principios, el Dr. en Cirugía D. Juan Moysen estableció en esta Ciudad en Junio de 1819 en la calle den Bordoy junto á la plazuela de S. Martin una casa baños con las comodidades y utilidades apetecibles, con las clases mas necesarias para la curación de las enfermedades mas comunes, baños frios, tibios simples, los tibios y calientes del Dr. Jadelop y los minerales de Barroques, y de Luchon, debidos á los conocimientos químicos que nos han enseñado el arte de imitar á la naturaleza. Su muerte prematura paralizó las mayores ventajas de estension, comodidad, gusto y recreo que seguramente hubiera dado á tan laudable y benéfico establecimiento. No obstante conociendo el Profesor de Medicina y Cirugía D. Damian Vergé los muchos perjuicios que resultarían á los habitantes de esta Ciudad la pérdida de este establecimiento, junto con las muchas ventajas que les proporciona su existencia, y á instancias de los curadores de la hija del dicho Dr. Moysen ha tomado á su cargo la dirección de este establecimiento en la parte perteneciente á su profesión. Con este motivo desde esta fecha quedarán habilitados tanto los baños simples como los minerales compuestos de Jadelop, Barroques, Luchon, y los minerales ferruginosos tanto calientes como frios.

## A los precios siguientes.

Baños sencillos, calientes ó templados, sin ropa. á	4.
Abono de seis baños idem..... á	20.
Baños sulphureos sin ropa..... á	8.
Abono de seis id..... á	44.

Los demás baños minerales al mismo precio que los sulphureos. Las personas que quieran usar ropa de la casa pagarán por ella un real de vellón al mozo de los baños.

Sé despacharán los billetes en casa de D. Juan Garnier tendero de paños que vive en la calle mayor de San Nicolás, advirtiendo que no se admitirá á nadie sin billete.

Estarán abiertos desde las 5 de la mañana, hasta las 9 de la noche.

Los que hayan de tomar los compuestos podrán consultar á su Médico ó Cirujano, la clase que mas les convenga á su dolencia, ó bien con el Profesor encargado del establecimiento.

Quien quisiere alquilar dos algibes ó zafareches de poner aceite, sitos en la casa frente la de Torrella en la calle de S. Jayme, que han servido ya en otros años, y cuya total cabida es de unos 800 pellejos, acuda á la imprenta de este periódico, donde darán razon del sugeto con quien haya de ajustarse.